

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Mahón, viernes 22 de Noviembre 1901.

N.º 6.122

Año 21.

SECCION POLITICA

Constituyámonos en convención!

Hay que hacer política, y política masculina; es preciso que dejemos de parecer una nación de mujeres, que no saben más que llorar y quejarse; que le piden al hijo y lo da; que le roban el voto, y lo agnanta; que le quitan la flaca, y se deja; que le ponen sobre los lomos la inmensa carga de parásitos, y la lleva manamante como caballo de simón; que le dan una administración africana á precio de europea, y la toma; que le mandan los ministros que la priveron de patria, y obedece.

Y todavía pretenden reinar sobre las ruinas!

¡Que nos devuelvan las 1.000 islas, los 3.000 millones, el honor limpio y la bandera immaculada!

¡Que hagan salir del fondo del mar de Mindoro y del mar de las Antillas aquellas dos escuadras, con cuyo coste se habría podido cruzar de caminos el territorio!

¡Que devuelvan al pueblo sus 100 mil hijos, asesinados en Ultramar, y atajen esa horrible, interminable procesión de muertos, que cruza á todas horas los espacios de la Península, compuesta de niños hambrientos, de viudas desoladas, de ancianos temblorosos, que caen antes de su hora, heridos de muerte, á distancia de meses, por el mismo machete, por los mismos tiburones, por la misma química falsificada, por los mismos zapatos de cartón que mataron á sus maridos, á sus hermanos, á sus hijos!

La desesperación se ha sobre puesto en nosotros, más aún que al instante del orden, al mismo instante de la vida. Porque para vivir como vivimos, es preferible no vivir.

Nos hemos abrazado á las columnas del templo, y nos salvaremos con él ó perecerá él con nosotros.

Hemos preferido y seguimos preferiendo los procedimientos conservadores: no queremos chocar violentamente con los intereses creados; pero si se empeñan, saltaremos por encima de ellos; si es fatal que hayamos de constituirnos en convención, nos constituiremos en convención.

JOAQUÍN COSTA.

(La Publicidad.)

Crónica parlamentaria

Congreso

Las elecciones de Barcelona

Mucha animación en la Cámara popular.

Se abre la sesión á las tres de la tarde bajo la presidencia del señor Moret.

Se reanuda el debate relativo á la interpelación del Dr. Robert, sobre las elecciones de Barcelona y á la conducta que siguió el gobernador civil Sr. Socías.

Discurso de Lerroux

El Sr. Lerroux interviene desde luego en el debate en virtud de las alusiones de que fué objeto el sábado por parte del Dr. Robert.

Se felicita de que venga á discutir se esta cuestión en el Parlamento.

Dice, al entrar en materia el señor Lerroux:

«Me felicito de que venga á discutir esta cuestión en el Parlamento. Desde luego admiro el valor cívico del ilustre doctor Robert, que ha venido á hablar aquí donde el ambiente no le era propicio.»

«Por lo mismo, agrega el Sr. Lerroux, trataré de poner toda mesura y el mayor tiento á mis palabras, representando con esto la hidalguía castellana.»

Voces de ¡Bien! ¡Muy bien!

«A pesar de esto, sigue diciendo el señor Lerroux, no tendré más remedio que rectificar muchas cosas del discurso del doctor Robert, para el restablecimiento de la verdad.»

Declara á renglón seguido, que el discurso del Dr. Robert, encaminado á combatir al gobernador de Barcelona Sr. Socías, se ha dirigido contra él para presentarle como una persona vendida al Gobierno.

No cree, agrega, cristalizadora la conciencia del Dr. Robert.

Se lamenta de la conducta que con él ha observado la prensa catalanista de Barcelona, combatiéndole con saña y apelando á todas artes, tratándole así como á un embajador de una nación, odiada y odiosa.

Protesta el Sr. Lerroux con energía de que el Dr. Robert dijese en su discurso del sábado que él habla ido á Barcelona á llevar la agitación en las calles y á patrocinar el motín; es decir, á ser un elemento perturbador y de desorden.

El estado de agitación que reina en Barcelona, agrega el orador, depende solamente de dos oligarquías reinantes durante muchos años, principalmente una de ellas, merced á las cuales todos los centros docentes son centros de conspiración catalanista.

Califica de caprichosa la división de las fuerzas militantes que hizo el Dr. Robert en Barcelona.

Sólo hay, prosigue, dos fuerzas: una de amigos de España y otra de enemigos de España.

Desde la tribuna se oye una voz que dice: ¡Mentira!

El presidente ordena sea expulsada la persona que tal dijo.

Los ugieres complimentan la orden del Sr. Moret.

Continúa el Sr. Lerroux.

Reconoce que no todos los catalanistas son separatistas, «pero las clases directoras—eso lo afirmo yo—son separatistas.»

Dice que esas personas, cuando ha-

blan en meetings mirando hacia el extranjero, son completamente separatistas, creyéndose ya emancipados; pero cuando vienen aquí, vuelven la vista á España y entonces hablan haciendo protestas de españolismo y de amor á la patria.

«Cuando atacan y luego protestan de las palabras, recuerdo aquellos vivas á España dados por Aguinaldo en visperas de la rebelión filipina, después del pacto de Biñabató.»

(Bien, muy bien.)

Protesta de que el Dr. Robert dijera que los grupos de anarquistas y de individuos fuera de la ley común, capitaneados por el orador, fueron quienes dirigieron las elecciones.

«Yo no he capitaneado tales grupos, pero aunque así lo hubiera hecho, me felicitaría de ello, pues sería la única manera de llevar la lucha á los elementos enemigos de España!»

Se queja de la campaña, que califica de difamación y calumnia, que ha hecho «La Veu de Catalunya» contra él, olvidando toda clase de deberes de hospitalidad, de hidalguía y convirtiendo la pluma del periodista en puñal del asesino ó de ganzáa.»

(Rumores.)

Segue relatando la campaña calumniosa de «La Veu de Catalunya», lee el artículo contestándole titulado «Purria» que se publicó en «La Publicidad».

Su lectura, según avanza, causa impresión, especialmente entre los conservadores.

El Sr. Gabino Bugallal, pide que se lea el artículo del Reglamento que se refiere al caso en que se dirijan palabras mal sonantes.

El Sr. López Ballesteros interrumpe diciendo:

«No habéis protestado hasta que se ha referido al alcalde que vosotros nombrásteis.»

El presidente dice que siga la atención en el debate.

El Sr. Lerroux continúa leyendo un documento, que pudiera haber exigido su lectura á un secretario.

Luego dice que una vez recabado por el presidente el derecho que tiene á seguir leyendo, no hace falta por qué leer más.

Pasa á ocuparse de lo ocurrido en las elecciones.

Dice que los diez mil votos obtenidos por la candidatura regionalista no son verdad.

Los regionalistas, prosigue, han practicado chanchullos electorales, haciendo ruedas, ó sea partidas electorales falsas, que van llenando las urnas.

Acusa al partido regionalista de haber empleado la falsificación y el cohecho en las elecciones.

Dice que en éstas ha gastado más de 200.000 pesetas, y esto lo puede probar.

Alude á sucesos ocurridos en Barcelona el día de las elecciones.

Esos grupos dice, fueron los que pasaron á la Liga Regionalista y á

la redacción de «La Veu», donde no se les hizo caso, por aquello de que «No es menester del traidor siendo la traición pasada.»

Habían entrado por esto, extremaron sus votos, persiguióles la policía y vino aquel tiroteo de que hablaba el Sr. Robert insinuando que nosotros habíamos pagado aquello.

¿Para qué? El partido republicano carece de dinero al paso que á los regionalistas les sobra.

Faltando cinco minutos para terminar las horas reglamentarias, el Sr. Moret dice que le reserva el uso de la palabra.

El Sr. Lerroux dice: «voy á terminar, solo quiero hacer constar que amo ante todo la patria y nunca transigiré con el partido regionalista catalán que siembra esas ideas separatistas que no son obra del doctor Robert, sino obra de la Universidad y del Ateneo de Barcelona, de esa Universidad donde hay profesores y catedráticos como el señor Fargas que dice que antes enseñara chino á sus hijos que castellano, donde está ese rector Garriga cuyas declaraciones todos conocen.»

Termina el Sr. Lerroux su discurso pidiendo que se conceda á Cataluña lo que demanda con justicia y es debido á una región que ha demostrado estar en la plenitud de su vida.

«Si todos no nos aprestamos á esto se avecinan días más calamitosos, que aquellos que nos hicieron perder las colonias.»

Se suspende este debate.

El conflicto Universitario en Barcelona

En la plaza

Ayer mañana, al acudir los escolares á las clases que se dan en la Universidad, hallaron cerradas las puertas y solamente abierto el portillo de la del centro. En este un bedel les participaba que por orden superior estaban suspendidas las clases en aquel centro docente. Poco después, en la puerta y á una altura considerable, se fijó un anuncio suscripto por el secretario general Sr. Coronas, por el que se avisaba á los alumnos que por disposición superior estaban suspendidas las clases hasta nueva orden.

Los alumnos, al enterarse de la suspensión fueron reuniéndose en la plaza comentando la orden con más ó menos viveza, según su temperamento.

En las inmediaciones de la plaza estaban apostados varios agentes de policía de uniforme y de paisano; como de costumbre, en la sala de espera de la estación del ferrocarril de Sarriá, permanecía un fuerte retén de la ronda secreta.

Los escolares

Buen número de ellos ostentaban en el ojal de la americana lacitos con

los colores nacionales: otros lucían cintas con las cuatro barras. Entre ambos bandos se promovieron polémicas y discusiones en tanto vivas, sin degenerar en tumulto.

Los grupos de estudiantes fueron aumentando en número y entonces la policía se creyó obligada a intervenir intimando a los reunidos que se disolvieran, como así lo efectuaron más ó menos rápidamente.

En un extremo de la plaza quedaron varios estudiantes discutiendo la orden de la policía: un inspector se aproximó al grupo repitiendo la intimación y como un estudiante se negara a obedecer alegando no entender el castellano, fué detenido y conducido al Gobierno civil.

En esta dependencia fué amonestado severamente por el Sr. Socías y puesto en libertad bajo promesa de no reincidir.

En la plaza de la Paz

Disueltos los grupos en la plaza de la Universidad, buen número de estudiantes se dirigieron por la calle de Pelayo y Ramblas a la plaza de la Paz al pie del monumento a Colón. Ya allí, algunos entusiastas empezaron a tratar del asunto de actualidad, esto es, de la actitud que les conviene adoptar ante el cierre de las clases. En ello estaban, cuando asomó por los jardincitos inmediatos al paseo de Colón una sección de policías al mando del inspector Sr. Tressols.

A la voz de ¡carguen! los agentes levantaron los paños con tal ligereza y denuedo, que los estudiantes se los vieron encima antes que hubieran podido darse cuenta del ataque. El pánico fué mayúsculo y la disposición general no quedando a los pocos segundos en aquel lugar estudiante alguno.

La orden del cierre

Según nuestras noticias, la suspensión de las clases en la Universidad fué acordada en junta de decanos celebrada bajo la presidencia del rector Dr. Garriga y Nogués: tal resolución fué adoptada en vista de los incidentes ocurridos el día anterior.

La orden de suspensión se hizo extensiva a las clases de la Facultad de Medicina.

Ha sido muy comentado que el anuncio fijado en la puerta de la Universidad suspendiendo las clases, fuera suscrito por el secretario del centro Sr. Coronas, y no por el Rector ó vicerector.

El Rector

Ayer mediodía seguía ignorando en la Universidad oficialmente la noticia de la destitución del Dr. Garriga Nogués. Ni por telégrafo, ni por comunicación escrita, se había transmitido al rectorado la orden y por tanto el Dr. Bonet, vicerector de la Universidad, se negó a hacerse cargo del rectorado y suscribir por tanto el acuerdo del Decanato.

El Dr. Garriga, en vista de ello, ejerció las funciones del cargo firmando lo que los empleados pusieron á su firma, abriendo el correo y enterándose de las comunicaciones por éste recibidas. El despacho de estos asuntos lo hizo en su domicilio, pues ni él ni el Dr. Bonet aparecieron por la Universidad.

Por la tarde

Continuó la suspensión de clases en la Universidad y Facultad de Medicina; los escolares no acudieron á las clases, de manera que en los alrededores de ambos edificios apenas

se notó la presencia de los alumnos. Tan sólo algunos policías y no en número crecido, circulaban por las inmediaciones en previsión de cualquier contingencia.

Entre los escolares, especialmente entre los de Medicina y Escuelas especiales la orden de suspensión de clases causó gran sorpresa é irritación. Pero entre los que esta impresión fué mayor figuran los de las Escuelas nocturnas de Artes y Oficios que se hallaron con la inesperada clausura de clases, no obstante no haberse mezclado en disturbio alguno.

El nuevo rector

Anteanoche tuvieron una larga conferencia el Gobernador civil y el catedrático de la facultad de Medicina Sr. Rodríguez Méndez. Según noticias, el Sr. Socías indicó al Sr. Méndez que el Gobierno, deseando poner término á la intranquilidad que reina en nuestro primer centro docente, había acordado ofrecerle el rectorado.

A esta invitación parece que el Dr. Rodríguez Méndez manifestó que estimaba en mucho tal distinción; pero que solo aceptaría el ofrecimiento por mandato de la superioridad y por especial deferencia al ministro de Instrucción Pública; pues se halla apartado de toda suerte de contiendas, y sus múltiples ocupaciones apenas si le dejan tiempo suficiente para dedicarse á los estudios á que está consagrado en absoluto.

De esta contestación dió traslado el Sr. Socías al ministro de Instrucción Pública suponiéndose que la contestación sería el aviso de estar acordado en definitiva el nombramiento, según ayer publicamos en nuestra edición de la mañana.

Por la mañana visitó ayer al señor Socías el nuevo rector Dr. Rodríguez Méndez.

Durante la conferencia cambiaron impresiones acerca del curso de los sucesos universitarios.

El Sr. Rodríguez Méndez manifestó que aceptaba su nombramiento.

Trábase de que el acto de toma de posesión del cargo de rector revista la mayor solemnidad.

Declaración de los escolares Los estudiantes de la Universidad nos han entregado el siguiente escrito que con gusto publicamos:

Señor director de «La Publicidad». En representación de todos los estudiantes que profesan ideales más amplios y progresivos que los del catalanismo (de la Universidad de Barcelona) que se sintieron molestados por las palabras que pronunció el doctor Garriga y Nogués, hacemos público por medio del periódico de su digna dirección, que, al vernos ofendidos por las incorrectas frases del señor ex-rector pedimos en manifestación pacífica la destitución acudiendo al señor gobernador en súplica de que nos atendiera en tan justa reclamación, puesto que los imprudentes conceptos del discurso del Sr. Garriga había herido nuestro amor patrio al par que nos había humillado ante los estudiantes que le aplaudieron.

Escusamos manifestar la doble alegría que sentimos ahora, puesto que con la suspensión del doctor Garriga ocupará la silla rectoral de esta Universidad, el sabio doctor Don Rafael Rodríguez Méndez; alegres estamos por la destitución del Doctor Garriga y mucho más por el acuerdo nombramiento del Doctor

Rodríguez. Este señor, querido por todos los estudiantes, y entusiasta decidido por la juventud escolar, nos ofrece días de paz, bienandanza en un rectorado y no dudamos que con sagrándose al buen gobierno del palacio de la ciencia, despreclará todo aquello que tienda á torcer la bondad del estudiante, y reprochará cuanto sea perjudicial para el mantenimiento de los puros ideales de españolismo.

Creo usted, señor Director, que con aplauso de verdadera sinceridad acogemos al nuevo señor Rector, D. Rafael Rodríguez.

Mal nos sabría el terminar sin desmentir cuanto dice «La Veu de Catalunya», de nuestra manifestación; aunque le sapa mal á este periódico, solo diremos que sin insultar, como hacen otros y con mucha consecuencia, los manifestantes en número crecido llegaron al Gobierno civil sin pronunciar más vivas que al ejército, á España, á Cataluña española, y al doctor Rodríguez, y con valor y españolismo también gritamos «muera el catalanismo».

Todos éramos estudiantes, no había ningún intruso.

Por favor le pedimos á «La Veu» que no calumnie.

Dándole gracias anticipadas, por la inserción de las precedentes líneas, se reitera de usted, señor Director, aff.º y atento servidor q. s. m. b. La comisión.

SECCION DE NOTICIAS

Madrid 18 de noviembre

Ha fundeado en Puntales el transatlántico «Rabat», mandado por su capitán señor Fano, que regresa trayendo la comisión que fue al Muni para la demarcación de límites y posesionarse de los nuevos territorios.

Desde Canarias á este puerto encontró el barco muy malos tiempos por el fuerte SO. que reinaba y la mucha mar que había, batiendo la cubierta del «Rabat».

Los golpes de mar entraban á bordo, invadiéndolo todo y poniendo en riesgo á la nave, que luchaba con los elementos.

El capitán, Sr. Fano, permaneció en el puente todo el tiempo del peligro, dirigiendo las maniobras con pericia y habilidad.

La comisión se subdividió para los distintos trabajos que había de realizar.

Los Sres. Jover, Vilches y Gutiérrez Sobral, en unión con los individuos de la comisión francesa, determinaron las islas que en el Muni debían corresponder á España.

Después el Sr. Vilches, comandante de estado mayor, y los Sres. Nieves, capitán del mismo cuerpo, y el explorador Sr. Osorio, con los franceses, procedieron á determinar los límites de los nuevos territorios, entrando por el Muni y saliendo por el río Campo, llevándose á efecto la delimitación con buen éxito á pesar de las lluvias.

Esta expedición, que mandaba el Sr. Vilches, trae importantes y valiosos datos.

El Sr. Sobral, acompañado del capitán de estado mayor, Sr. Borrajo, y del geólogo Sr. Delmonte, exploraron la región que forma la divisoria de las aguas del Muni y del río Benito.

El Sr. Escalera, naturalista, aporta un gran material de estudios de la fauna de aquel país.

El Sr. Montaldo hizo sus estudios climatológicos y de condiciones de salubridad, como asimismo un estudio

comparativo de los hospitales de las colonias alemana y francesa de Camerun y Gabon.

Los comisionados franceses fueron llevados en el «Rabat» desde Bata á Libreville el 28. Pensaban retornar á Francia en seguida.

La despedida de las dos comisiones fué muy afectuosa.

El Sr. Zafra, secretario de la comisión, que tuvo la desgracia de perder un dedo de una mano por disparo de una arma de fuego, regresando de una excursión que había hecho á río Utamboni, estuvo muchos días sin poder realizar los trabajos que le estaban encomendados. Pero á pesar del mal estado en que se encontró, pudo recoger buenas informaciones comerciales para hacer una Memoria sobre este particular.

Han resultado inexactas por fortuna las noticias sobre enfermedad grave ó accidente del Sr. D. José Gutiérrez Sobral.

Este sufrió unas ligeras fiebres en el río Utoque, á consecuencia de las constantes lluvias soportadas en los bosques y en los ríos.

Casi todos los individuos de la comisión padecieron idéntica enfermedad, pero se restablecieron pronto gracias á los cuidados del médico señor Montaldo, y regresan con buena salud.

Los individuos de la comisión aseguran que son inexactas las noticias que circularon por la prensa de que habían sido víctimas de los antropófagos varios soldados de infantería de marina.

Podrá haber indígenas en ese estado de salvajismo allí en el interior del país; pero seguramente á muy grandes distancias de la costa y de los sitios donde existen guarniciones europeas.

En la expedición que hizo el señor Vilches, comandante de estado mayor, se internó bastante en aquellas nuevas posesiones y no tuvo ocasión de ver tales antropófagos, aunque si gente mala, pues en una ocasión, uno de los salvajes, á mansalva, apuntaba con una carabina al capitán de estado mayor, señor Nieves, evitándose la agresión por haberse visto á tiempo.

El señor Jover, á poco de llegar al Muni, tuvo unas fiebres, de las cuales sufrió, según parece, de una enfermedad nerviosa.

El «Rabat» salió de Libreville (Gabon) el 29 de octubre, á las tres de la tarde.

El presidente de la comisión, señor Jover, venía dedicado á coleccionar los documentos y datos que los individuos de aquella habían adquirido en excursiones al interior del país.

A las ocho de la mañana próximamente se oyó un ruido que llamó la atención, y al hacer averiguaciones se supo que el Sr. Jover se había disparado un tiro dentro del camarote, yendo el proyectil á atravesar el camarote inmediato, ocupado por el agregado naval, señor Gutiérrez Sobral.

Costó mucho trabajo abrir la puerta del departamento del señor Jover, porque al caer desplomado la cerraba con el cuerpo.

Estaba en el suelo, dentro la cabeza de un charco de sangre que manaba de una herida que tenía en la sien derecha, habiendo salido la bala por la izquierda.

Al lado tenía un revólver de 12 milímetros, con el que se había disparado.

En la mesa dejó escritos dos papeles con lápiz, diciendo que se abonaran sus gastos de á bordo y propinas de criados, y que, cansado de sufrir la enfermedad que le aquejaba, se mataba, pidiendo perdón á todos.

Estaba agonizante, y expiró al co-

locarlo sobre la mesa de la cámara de popa del buque, donde los médicos trataron inútilmente de aplicarle los auxilios de la ciencia.

El capellán del barco le prestó los auxilios espirituales «sub condicione».

En los individuos de la comisión, tan inesperado suceso produjo hondo efecto de pena y sentimiento, máxime cuando todos venían contentos y satisfechos de sus trabajos.

Atendiendo al clima cálido del país, fué trasladado el cadáver á un bote, en cubierta, que se convirtió en capilla ardiente, colocóse sobre una bandera nacional, vestido con el traje que usaba el finado á bordo.

Por la noche de 31 de Octubre se le trasladó á la toldilla, quedando alumbrado el sitio con bombillas eléctricas hasta por la mañana.

El cura de á bordo levantó el altar para decir una misa de cuerpo presente, á la que asistió toda la tripulación é individuos de la comisión.

Cuando terminó dicho acto religioso, se procedió á la sumersión de la caja con el cadáver, para lo cual se paró la máquina del «Rabat», y en presencia de todos se suspendió el féretro con un aparato para lanzarlo por fuera del costado y arriarlo á la superficie; y al estar en ésta se cortó el cabo que aguantaba la caja, yendo ésta inmediatamente al fondo por fr lastrada con gran cantidad de hierro, para que así ocurriera.

Cuando el cadáver del señor Jover fué sepultado en el mar, se encontraba el buque sobre el ecuador, á unas cuarenta horas de la isla de Santo Thomé y á una distancia de 500 millas próximamente de las costas africanas.

La profundidad en aquellos mares es de unos 1.500 metros.

Acto seguido se dió á vante y continuó su viaje el «Rabat», abandonando todos aquel sitio con la pena consiguiente del que deja un querido compañero de penalidades y fatigas, fallecido en las tristes circunstancias dichas.

El «Rabat» continuó su viaje para Las Palmas, donde fondeó el miércoles pasado por la mañana, permaneciendo allí el tiempo necesario para telegrafiar al gobierno tan triste noticia, continuando el viaje para Cádiz.

MAHÓN

En el concurso habido hoy en nuevas Casas Consistoriales para la admisión de proposiciones obtando al cargo de Administrador del impuesto de consumos y alcoholes durante el año 1902, se han ofrecido al Ayuntamiento las cantidades siguientes:

- N.º 1 Martín Mata Badía 280.500
- » 2 Pedro Pons Escudero 290.660
- » 3 Francisco Company Roca 280.000.

» 4 Juan States Mercader 245.000
La postura mejor es la de D. Pedro Pons Escudero, que dará al Ayuntamiento un mayor producto de 3.986 pesetas que el del año actual.

Para la plaza de Recaudador y agente ejecutivo de este Ayuntamiento, que también ha tenido lugar en el día de hoy, se han presentado dos proposiciones:

Una de D. Jaime Mesquida Batione, y otra de D. Juan Mojo Hernandez.

Tanto las proposiciones para ejercer el primero de dichos cargos, como las que obtan al último, han pasa-

do á informe de la Comisión de Hacienda de la Corporación municipal.

La tercera audición de Faust que tuvo lugar anoche en nuestro Teatro principal, superó en buena ejecución á las dos que de la misma obra se habían puesto estos días pasados.

Lo cual viene á corroborar lo dicho por nosotros respecto de las partituras presentadas con precipitación y por ende casi sin ensayarlas.

Aquella de que ya se tiene más seguridad, así por las partes como por la orquesta, es la que mejor éxito ha obtenido hasta ahora. Téngalo pues presente quien debe, y esté en la seguridad de que si sigue esta nuestra desinteresada advertencia, se obtendrá el mismo buen resultado que ayer, con las que en lo sucesivo se vayan poniendo en escena.

Para el domingo se prepara Hernani del maestro Verdi, debutando con la parte de protagonista de la obra, el tenor señor Bugatto.

Se tiene en estudio para ponerla en escena á la posible brevedad.

LA TRAVIATA

Para hoy se aguardaba la llegada á este puerto del crucero de guerra inglés «Cleopatra», pero ignoramos hasta la hora de escribir estas líneas, que lo haya efectuado.

Los tres sujetos que fueron detenidos ayer por la guardia civil de este puesto, como sospechosos de ser los que sustrajeron varios efectos de un bodegón del camino viejo de Alayor, han sido puestos hoy á disposición del señor Juez de Instrucción de este partido. Juntamente con ellas iban llevándolas á cuestas, tres garrafas de licor y unas sobrasadas y morcillas, que son, si no todo, parte del cuerpo del delito.

El alumbrado de gas acetileno por medio del sistema Poncés va abriendo paso en algunas capitales. En Palamós se ha hecho hace poco una instalación suficiente para 8.000 lámparas de 14 bujías. El precio resulta á 18 céntimos de peseta el metro cúbico, incluido al 10 por 100 del Estado.

La fábrica que de dicho sistema hay instalada en Palamós, es la primera del mundo en su clase y próximamente se inaugurarán las de Llagostera, Ciudadela (Menorca), Alicante y algunos puntos de Francia.

Leemos en el último número del «Boletín Oficial» de la provincia que D. Gabriel Comas Ribas maestro de Alayor, ha sido autorizado por el Rector de la Universidad de Barcelona para estudiar en Madrid el curso superior del Magisterio.

Parece que hay algunos establecimientos que tienen olvidado que una gruesa debe componerse de doce docenas del artículo que es costumbre adquirir por aquella antigua cantidad. Y no sucede así, según nos ha hecho observar un amigo nuestro, puesto que se han dado casos de no encontrar, al contarlas, más que diez docenas, faltando como es consiguiente dos de estas para completar una gruesa.

Hacemos pues esta advertencia, para que si alguna persona pide, por

ejemplo, una gruesa de botones, cuente los que le entreguen y si no están las doce docenas, reclame los que faltan hasta el número expresado.

Esto es lo justo y no otra cosa.

El día 4 de Diciembre próximo tendrán lugar las subastas para el suministro de pan y carne á los establecimientos municipales de beneficencia de esta Ciudad.

El día 5 del mismo mes se efectuará la subasta de leña para el servicio de los citados Establecimientos.

Weyler... liberal y dictador..

La prensa de Madrid comenta una conferencia que el «hombre del día», como le llama un diario republicano, ha celebrado con los conservadores Sres. Castellano conde de Esteban Collantes y conde de Vilana.

Dicen los periódicos que esta conferencia tuvo carácter político, y según los que se precian de bien informados, tuvo por objeto principal fijar las bases para una «inteligencia política entre los tetuanistas y el general Weyler.»

Como ampliando la noticia, se decía en dicha reunión que el general cuenta ya con el elemento democrático dirigido por el señor Canalejas, pero que buscaba como contrapeso á esta influencia el programa conservador que defiende el duque de Tetuán.

Pisto manchego; pero ya verán ustedes como ese pisto se sirve al bonachón pueblo español, que no merece otra cosa, y aún le dan demasiado, puesto que se resigna, calla y sufre las vergüenzas del actual régimen.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón, etc.

Hace saber: Que por Real Orden del Ministerio de Marina fecha 29 de Octubre se concede como gracia especial y sin que pueda servir de precedente para lo sucesivo sufrir nuevo examen en 15 de Diciembre próximo con arreglo al plan antiguo á los segundos y operarios Maquinistas Navales, que no alcanzaron notas de aprobación en los últimos exámenes para primeros y segundos Maquinistas respectivamente.

Mahón 22 Noviembre 1901.—Emilio Guitard.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 22, 2.

En Barcelona se ha posesionado del rectorado de la Universidad el señor Rodríguez Méndez. Un grupo de estudiantes catalanistas pretendió cantar «Els Segadors»; pero los demás estudiantes acorralaron y gopearon á aquellos, ovacionando al Rector y á los Profesores. El señor Rodríguez Méndez pronunció un discurso encañando la concordia.

El ministro de Instrucción Pública conde de Romanones ha declarado que si los estudiantes siguen promoviendo disturbios, cerrará la Universidad.

Madrid 22, 10.

Las noticias oficiales que se han recibido de Barcelona confirman que los estudiantes catalanistas dieron vivas á Cataluña libre. Entonces los

demás estudiantes que no son catalanistas comenzaron á dar garrotazos á los primeros. Durante la lucha se oyeron vivas y mueras á España. Del choque habido han resultado muchos escolares contusionados.

Madrid 22, 11'15.

También en Atenas (Grecia) han promovido disturbios los estudiantes, si bien estos han resultado de más gravedad que los de España, pues hubo siete muertos, y treinta heridos.

Un grupo hizo algunos disparos al presidente del Consejo de ministros griego, saliendo por fortuna ileso del atentado.

Cotización Oficial

Madrid 21 Noviembre á las 16.

4 1/2 interior	71'60
Exterior	00'00
Amortizable 4 p%	00'00
Id. 5 por 100	92'55
Cubas 1886	00'00
— 1890	00'00
Banco España	491'00
Tabacalera	4'35
París á la vista 42'65 á 00'00	
Londres id. 35'85 á 00'00	

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	75'00
Banco de Mahón	39'00	41'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado	101'00	00'00
Marítima	85'00	00'00
Maquinista Naval	100'00	00'00
Idem Residuos	100'00	00'00
Oblig. municipales	68'00	00'00

Mahón 14 Noviembre 1901.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoll, 22 Noviembre.

Barómetro 756'7
Viento N. O. flojo.
Mar rizada.
Cielo acelajado.
Horizontes nubosos y bramosos.

Telegramas de «La Marítima»

Marsella 22, 9'20 m.
«Mahonés» llegado felizmente nueve mañana.—Alfovidal.

Al Comercio

Se participa á los Sres. Cargadores, que la polacra goleta «Anita», al mando de su patrón D. José Guerrero se halla en Barcelona á la carga para ésta de cuyo punto saldrá á mediados de la próxima semana; para informes y demás dirigirse:

En Barcelona: Sres. Moll y Corominas, en liquidación.
En Mahón D. Miguel Estela Thomás.

EN VENTA

Lo está la viña situada en este término municipal y punto conocido por *Sas rocas llisas*.
Informes: Prieto y Caules, 110.

TEATRO

Compañía de ópera italiana

EMPRESA GASSÓ

Función para el domingo 24 Noviembre

5.ª DE ABONO 1.ª SERIE

La ópera en 4 actos del Mtro. Verdi:

Hernani

A las 20 30 en punto.

PRECIOS.—Palcos platea, 6 pesetas; 1.ª fila, 8 ptas.; 2.ª fila, 4 pesetas; 3.ª fila, 2 ptas.; butacas, 1 peseta; entrada general, 0'50; medias 0'25.

El impuesto á cargo del público.

La Lavadora BOSS

ES LA MEJOR Y SIN RIVAL

- 1.—Esta lavadora es una máquina de doble acción; lleva dos cilindros ó frotadores que funcionan en sentido opuesto, al ponerse la máquina en movimiento por medio del manubrio.
- 2.—Se adapta á la cantidad del lavado que se necesite, así es que en ella puede lavarse, en el mismo espacio de tiempo, un vestido ó muchos.
- 3.—La lavadora puede desarmarse, permitiendo que el cilindro acanalado inferior se levante de sus chumaceras (como se ve en la Fig. 2) á fin de limpiar de una manera fácil y secar la máquina, después de haberse servido de ella.
- 4.—Esta máquina lleva resortes de presión, los cuales comprimen el frotador superior sobre la ropa, produciendo una frotación más perfecta, y haciendo que la ropa quede limpia con mayor rapidez, y menor gasto de agua, que por cualquier otro sistema.
- 5.—Se hace de dos tamaños: No. 4, para Familias; No. 6, para Hoteles.

Por qué la Lavadora es la superior Y MAS PERFECTA LAVADORA CONOCIDA

- 1.—Hace el trabajo con mayor facilidad, mejor, con más rapidez y más limpio que por ningún otro método de lavado.
 - 2.—Lava los encajes más finos y trabajos de aguja, sin deteriorarlos y mejor que á mano.
 - 3.—Está arreglada de tal modo que la suciedad no pueda acumularse en la máquina, pues que se limpia y seca con mucha facilidad.
 - 4.—Está construída de la mejor madera de ciprés amarillo, la cual no se contrae, ni se pudre, ni deja mal olor, después del lavado. Todos los vaciados están galvanizados, y empleamos clavos estañados que no se oxidan.
- Se facilitan prospectos.

SE FACILITAN PROSPECTOS

Representante en Menorca, Miguel Thomás CARDONA Y ORFILA.—MAHON

Farmacia del Dr. Casasa

Calle de Tallers 29, cerca la Rambla de Canaletas,

EN BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpian el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento, en su origen, todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Sain-Servant del Doctor Casasa».

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.
Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

OBJETOS DE ESCRITORIO

TARJETAS DE VISITA.—Imprenta de «El Liberal»

PASTAS PARA SOPA

Las encontrarán de superior calidad en la FABRICA DE CODINA, PLAZA DEL PRÍNCIPE NUM. 10

Cuando vayan ó manden comprarlas pidan:

CLASES

- Extra superior: contiene Sémola especial pura y sin color.
- Superior » » extra » con un poco color.
- Primera » » Sémola y demás materiales superiores.
- Fideos : amarillos antes ordinarios, hoy sémola todo.

La clase extra superior se recomienda para las personas delicadas por contener gran parte de sustancia nutritiva.

MIL PESETAS se regalan al que pueda justificar que las pastas extra y superior no están fabricadas de solo sémola pura superior.

Esta fabrica desde hace muchos años no emplea otros materiales que los de superior calidad; lo demuestra la gran venta de pastas que tiene y viene aumentando de cada día.

Al buen material unido á la buena maquinaria con que las trabaja, esmero y curiosidad, da el resultado que desea el público.

Esta industria ha adelantado mucho en Mahón; pues tanto en maquinaria como en clases, pueden confirmarlo las personas antiguas conocedoras de dicha industria, la cual puede competir hoy con las mejores fabricas del exterior.

LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

El ANTI-FERMO cura radicalmente los males del ESTÓMAGO.

El ANTI-FERMO alivia y cura las enfermedades crónicas: NEUROSTEMIA, REGLAS DIFÍCILES Ó NULAS, ESTREÑIMIENTOS, MALAS DIGESTIONES, INAPETENCIA, DEBILIDAD GENERAL, IMPOTENCIA, ETC.

El ANTI-FERMO es un remedio energético y para combatir todas las enfermedades que emanan de la IMPUREZA DE LA SANGRE del SISTEMA NERVIOSO Y DEL ESTÓMAGO.

Por crónicos é intensos que sean vuestros padecimientos, no desconfiéis de vuestra curación, pues el ANTI-FERMO será la panacea de vuestra salud y con él obtendréis ROBUSTEZ, ENERGÍA Y SALUD COMPLETA, preservándoos de las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio que se halla de venta en las farmacias y droguerías bien surtidas.

Depósito general en España: Grau y C.ª, Cristina 9, entresuelo, Barcelona.

En Menorca: Droguería de Valls y Pons.—Mahón.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

El no preciso Sándalo de sándalo negro que ha del Dr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y fácilmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unica aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR